

El combate de Abu-Klea

La prensa inglesa publica ya interesantes pormenores acerca de esa sangrienta batalla, librada por los ingleses contra las huestes del Mahdí.

Las tropas inglesas avanzaban formando el cuadro, marchando á la descubierta la infantería, montada en la línea de batalla, y los húsares en la izquierda. El enemigo abrió un fuego muy vivo, hiriendo á varios soldados. Los tiradores rechazaron poco á poco á los árabes, cuyo campo quedó espuesto á los fuegos de la artillería.

El cuadro inglés estaba formado del siguiente modo: en el frente la infantería montada y dos compañías de la guardia; en la izquierda, también infantería montada y dragones; en la derecha dos compañías de la guardia y dos del regimiento de Lusson; en la retaguardia la infantería montada en camellos. En el centro del frente del cuadro estaba la artillería, y en el centro de la retaguardia la infantería de Marina.

Los árabes cayeron sobre el cuadro con tal rapidez, que apenas dieron tiempo á los tiradores para volver á sus filas. Los dragones de la izquierda, que tuvieron que sufrir el choque, fueron derribados por la embestida. Durante un momento, los árabes se apoderaron de un cañón, y en el ala izquierda y en el centro se trabó una encarnizada lucha cuerpo á cuerpo. En este momento, el coronel Burnaby cayó muerto por una azagaya que le atravesó el cuello. Los árabes mataban á los camellos, cuya caída aumentada la confusión.

Todos los árabes que habían penetrado en el cuadro fueron muertos al fin, y los ingleses, ordenados de nuevo, avanzaron, lanzando tres estrépitosos hurras. El enemigo se retiraba lentamente. Entre los muertos de este se encuentran el emir de Metammeh y el jefe de los Kamaras. A las cinco de la tarde el cuadro llegaba á la cisterna de Abu-Klea, donde ya le había precedido la caballería.

Los ingleses perdieron varios oficiales distinguidos, y en primer término, al ya citado coronel Burnaby, y tuvieron además 65 soldados muertos y 85 heridos.

A través del desierto de Bajuda

De Korti á Khartum el Nilo describe una curva inmensa, en la cual queda comprendido el desierto de Bajuda. Sirve de cuerda á aquella especie de arco el camino siguen a través de dicho desierto las caravanas del Darfar y del Sudan meridional, que, viniendo de Khartum hacia el Norte, abandonan el Nilo en Metammeh, para evitar los rodeos que su curso ofrece, y vuelven á encontrarlo en Korti.

El desierto de Bajuda presenta en esta parte una extensión de 250 kilómetros. Atraviésalo colinas de arenas movedizas, presenta algunos oasis, y en estos, pequeños pozos abiertos por las caravanas. Aprovechando los oasis y los pozos, el general Wolseley tuvo la idea de enviar por este camino directo al general Stewart al frente de 1.500 de los 6.000 hombres que tiene disponibles en Korti, con orden de unirse á Gordon, ó de no ser esto posible,

de esperar la llegada del grueso de las tropas que debían bajar el Nilo.

La primera parte de la marcha no ofreció dificultad alguna. Stewart, en vista de los informes de algunos sudaneses, á quienes hizo prisioneros, creía tener el camino libre. Los prisioneros le engañaban. Diez tribus reunidas, con un efectivo de 800 á 1.000 hombres cada una, se habían reunido para disputarle el paso, pero usando la táctica que tan buenos resultados dió al Mahdí contra Hicks y sus 10 mil hombres, se retiraban delante de él sin dejarse ver. No querían atacarle hasta haberle atraído lo mas lejos posible del cuartel general, de suerte que despues de la derrota no tuviera á sus espaldas sino que la inmensidad del desierto, y hasta que sus tropas estuvieran rendidas por el calor, la sed y el cansancio de algunos dias de marcha.

Los pozos de Cadkul, hacia mitad del camino, fueron ocupados por los ingleses, que los fortificaron y dejaron un destacamento para custodiarlos. Podían ser un refugio en caso de derrota.

Pasados los pozos comenzaba el peligro. Stewart no sospechaba, sin embargo, la presencia del enemigo. Este se proponía disputarle el agua de los pozos de Abu-Klea, esperando encontrar al cuerpo expedicionario completamente estenuado. Pocos kilómetros antes de llegar, hizo el general un reconocimiento en las avanzadas, y entonces vió con verdadero asombro detrás de las dunas todo un campamento enemigo, con sus tiendas innumerables y multicolores.

Poco despues se daba la batalla, cuyos detalles ya conocen nuestros lectores. Los sudaneses combatieron como leones, y los ingleses demostraron, una vez mas, ese valor sereno y pasivo que les ha dado tantas veces la victoria contra los ejércitos mas fogosos y mejor mandados del continente.

1.200 ingleses derrotaron á 10.000 sudaneses en combate cuerpo á cuerpo, y Stewart pudo acampar aquella noche en Abu-Klea, donde se fortificó; pero los partidarios del Mahdí se retiraron en buen orden y tranquilamente, porque los vencedores apenas tenían caballería para perseguirlos.

Durante tres ó cuatro dias no se tuvo mas noticias de la columna de Stewart. En el Cairo se dijo que en Shehaca (entre Abu-Klea y Metammeh) había sido cercada por los sudaneses. La noticia era gravísima y produjo en toda Inglaterra inmensa emoción. De ser cierta, el estermio de la columna podía considerarse indudable, porque Wolseley no podía socorrerla en muchos dias. A pesar de esto el general en jefe destacó segun parece, otra columna de 2.000 hombres, que á marchas forzadas debía dirigirse sobre Abu-Klea, empleando toda clase de precauciones á partir de Cadkul.

Despues se ha sabido que Stewart había llegado á Metammeh, donde se preparaba á resistir á los sudaneses y á comunicar con Gordon, si esto era posible.

La marcha de la columna Stewart á través del desierto de Bajuda es uno de los mas notables episodios de la admira-

ble marcha del Cairo á Khartum, en la cual las dificultades de toda especie en proporciones colosales, han sido vencidas á fuerza de constancia y de verdadero talento militar.

Los duques de Fernan-Núñez

Madrid 28.

Que concierto y que rifa!

Hablamos de la que se verificó anoche en el palacio de Cervellón. A que otros nos podríamos referir?

Realmente no hay quien sepa hacer estas cosas como los duques de Fernan-Núñez.

«Gratias tibi ago», dirían al enterarse de los resultados de la fiesta de anoche las victimas de los terremotos si supieran la tin.

No serían mucho mas de las diez cuando empezaron á afluir á centenares los coches al palacio de la calle de Santa Isabel.

Abriábase las portezuelas que ornaban blasones, bajaban las reinas de la elegancia y la hermosura, cubierta la cabeza por la mantilla de encaje y los hombros por el abrigo de armiño, y recogían la falda de raso para subir la escalera, dejando asomar el breve pié.

En la antecámara, cubierta con pinturas que pregonan el antiguo linaje de la casa, dos filas de diligentes servidores, que lucían la librea verde y encarnada de los condes de Cervellón, las despojaban de los abrigos, y despues de arreglarse un rizo del peinado ó un pliegue del vestido, penetraban en la galería, esplandiente de luces, donde los duques de Fernan-Núñez y sus hijos los de Alba dispensábanles amable acogida.

Aquella morada señorial, que embellecen ricos objetos de arte, desde la armadura que arrebató á un rey moro un conde de Fernan-Núñez, al precioso lienzo que gauó premio en la última Exposición, ofrecía el mismo encantador aspecto de otras fiestas que han hecho célebre en nuestros dias este palacio.

¿Quién no recuerda, sin ir mas lejos, el baile de trajes que se dió el año pasado el 26 de febrero?

A las diez y media llegaron los reyes y las infantas, acompañados de la duquesa de Medina de las Torres y de la condesa de Superunda.

Vestía la soberana magnífico traje de terciopelo verde musgo, con delantero rosa, y por joyas perlas y brillantes.

S. A. doña Isabel lucía traje no menos lindo de rosa blanco y terciopelo gris, con adornos de piel chinchilla, rodeando su cuello collar de brillantes.

La encantadora infanta doña Eulalia llevaba sencillo traje blanco, y no lucía más joyas que su hermosura juvenil.

La duquesa de Fernan-Núñez, que recibió á los reyes á la entrada de la galería, ataviábase con primoroso vestido de raso color rubí, con delantero rosa y adornos paja, cayendo sobre sus hombros gruesas perlas de un magnífico collar.

De raso color naranja con ricas blondas negras era, en fin, el traje de la de Alba, y ceñía su cuello cintillo de perlas gruesas é iguales.

Y no recuerda mas pormenores modistiles la memoria rebelde.

Se oyeron los preludios del piano, hábilmente tocado por el Sr. Pomé, y fueron instalándose las señoras en los sillones colocados en el salon de baile, que fué donde se verificó el concierto.

Las artistas del teatro Real tuvieron, no un parterre de reyes como Telma, pero si un parterre de bellezas como no lo tuvieron jamás artistas.

Oyéndolos cantar á ellos y mirándolas á ellas pasaron rápidas las horas que duró el concierto.

Y dijérase que el espíritu de la caridad inspiraba á los artistas. Al menos, pareció á todos que cantaban mejor que de costumbre.

El bajo Sr. Rapp dijo con hermosa entonación el aria de la profecía de «Nabuco», Parecía que fulminaba rayos desde el Sinaí. ó lo que es lo mismo, que encarnado en el espíritu del Sr. Pidal, pronunciaba un discurso en la tribuna.

El «Stabat Mater», esa sentida página de Rossini, llena de tristeza y de unción religiosa, tuvo dos intérpretes como las señoras Theodorini y Pasqua, cuyas voces se armonizaban y confundían, dando á esta obra el suave colorido de una plegaria celestial.

Despues del duo del «Elixir d' amore» —que en breve oiremos en el teatro Real, —cantado por los señores Battistini y Baldelli, cantó la señora Pasqua una romanza de Tosti, de excelente corte y suave melodía.

De la ópera «Don Sebastiano» cantó el Sr. Sattistini una romanza, y de Chopin una mazurca la señora Theodorini, de difícil ejecución, lo que hizo mas merecidos los aplausos que se la prodigaron, algo opacos por venir de enguantadas manos, mas no por eso menos sentidos y justos.

También cantó la señorita Theodorini, con esquisito gusto y verdadero «amore», un duo de la ópera «Don Juan» con el señor Battistini, y una romanza de Tosti, «Les papillon.»

El número final fué una canción popular napolitana, «Funiculi-Funicula», que cantaron todos y que tuvieron que repetir.

En punto á aplausos los hubo para todos, y eso que en estos conciertos de salon suele gustarse del placer egoísta de oír sin tomarse la pena de recompensar con palmadas.

La señora Theodorini lucía un precioso traje azul con ramos, y magníficos brillantes.

La mujer no obtuvo anoche menos éxito que la artista.

Mientras tanto, circulaban por las galerías aristocráticas vendedoras, con bolsas de raso rosa llenas de billetes de la rifa, que repartían entre sus amigos con gracioso desparpajo.

Al Sr. Cánovas le hicieron tomar, para abrir boca, quinientas papeletas de una vez.

Y diéronse las aristocráticas vendedoras tan buena maña en despacharlas, que á los pocos instantes no quedaba una sola

de las 8,000 que componían la rifa. Las últimas se cotizaron con prima. Algunas se revendieron con pingües ganancias. No pocas se subastaron.

Lo mismo se hubieran vendido anoche 20,000 billetes. Pero los duques no quisieron abusar de la caridad de sus amigos.

Dios se lo pague.

Los billetes costaban solo una peseta á precio de despacho.

Pero algunos se vendieron á precio de revendedor.

Dos señoritas, las de Valencia de Don Juan y Romana, vendían el número extraordinario de «El Día», que se agotó muy pronto.

En la estufa alta veíanse los premios de la rifa, que variaban entre el objeto de arte y el «bibelot». Había juguetes muy lindos.

Pero no hemos dicho los nombres de las aristocráticas vendedoras, que llevaban en el pecho un lacito verde y rosa para distinguirse de las demás.

Eran las duquesas de Alba, Infantado y Mandas; marquesas de Ayerbe, Viana, Villapaterna, Torrecilla, Casa-Irujo y Molins; condesas de Ofalia, Villagonzalo, Villalba y Guaqui; señoras de Silvela, Santos Suarez, Bañer y Blanc, y señoritas de Osma y Molins.

Concluido el concierto se abrió la estufa.

El aspecto que presentaba se podría acaso copiar con el pincel, pero no con la pluma.

Las luces prestaban fantástico brillo á las mil extrañas plantas que encierra aquel pedazo de selva tropical.

Los plátanos y las palmeras elevaban sus gallardos troncos entre bosquecillos de camelias.

El aire estaba lleno de perfumes, y una orquesta de guitarras y bandurrias le poblaba de armonías...

Cómo era que nadie se atrevía á entrar?

Porque detrás de los elegantes mostradores en que se vendían flores, pasteles y copas de Champagne, veíanse los rostros hermosos de las señoras citadas, que esperaban dar los más rudos sablazos á sus amigos.

S. M. el rey dió el ejemplo de valentía... Siguiéronle todos...

En el comedor de la «Serre» habíase instalado una «Chocolatería andaluza», según rezaba monumental letrero. Sobre el espejo del fondo destacábase original cartel de una corrida de toros con que había contribuido galantemente al adorno de la chocolatería el marqués de Ayerbe.

A ambos lados había dos rótulos que decían testualmente:

Chocolate con	Oi no se fia aquí
vollos á 4 rs.	manana si.

El primer chocolate costó á S. M. el rey 40 duros. Después se vendieron jicaras del rico soconusco casi regaladas, por 80 y 100 rs.

Las copas de champagne alcanzaron asimismo elevada cotización. Es verdad que las botellas tenían la marca de la excelente viuda «Clicot».

Pero justo es decir que las señoras no pedían un céntimo más de los precios marcados, es decir, una peseta. Hizo subir la tarifa la caridad ó la galantería de los donantes.

Pero pregonaban la mercancía con tanta gracia y hacían su elogio con tanta justicia, que hacía ellas se torcían todas las voluntades y en torno suyo se abrían to-

dos los bolsillos.

¡Ah, si hubieran empleado la mitad de aquel entusiasmo en hablarnos de la vida eterna!

Más fácil sería contar las estrellas del cielo que no escribir los nombres de las señoras que, cubiertas de joyas y con ricos trajes, daban vida á esta fiesta de caridad.

Vimos, ó creímos ver—y perdonen las omitidas—á las duquesas de la Torre, de Bailén, Noblejas, Tetuan, Ahumada, Veragua é Infantado.

Marquesas de Aguilar, Bogaraya, Conquista, Aguilar de Campoo, Hoyos, Laguna, Molins, Nagera, Perijá, Peñafuente, Puente y de Sotomayor, Puerto Seguro, Roncali, Santa Genoveva, Torrecilla, Villa-Mantilla, Valdueza, Acapulco, Alhama, Alava, Ayerbe, Casa-Irujo, Bárboles, Romana, Santamarta, San Carlos, Santa María del Villar, Ulagares, Vega de Armijo y Viana.

Condesas de las Almenas, Altamira, Casa-Valencia, Guaqui, Heredia-Spiola, Pilar, Puñonrostro, Ripalda, Santovenia, Valencia de Don Juan, Vía-Manuel, Villagonzalo, Villaba, Binohernoso, Ofalia, Añover de Tormes, Castañeda, Esteban Collantes, Rascon, San Luis, Srrllent, San Bernardo, Tejada de Valdoserá, Vilches, Villanueva de Perales, Villapaterna.

Vizcondesas de Iruste, de Torres de Luzon, de Aliatar y de la Vega.

Señoras y señoritas de Agrela, Aguirre de Tejada, Alonso Martínez, Dupuy de Lome (D. Roberto), Castellanos, Lafuente, Ayllon, Alhama, una de cuyas hermanas hacía su presentación en el mundo; Acapulco, Castro, Barrenechea, Brunetti, Bermejillo, Bañer, Bell, Cabellero, Caro, Chacon, Comyn, Drake de la Cerda, Despujols, Echagüe, Ferraz, Flores Calderon, Figuera, Heredia (D. Fernando), Lemery, Macedo, Magaz, María de la Cerda, Mahiteu, Martínez Campos, Mendez Leal y sobrino, Narvaez, O'Donnell, Osma, Orellana, Ozores, O'Ryan, Polo, Roca de Togores, Ramos, Santos Suarez, Santos Guzman, Sandoval, Serrano, Sancho, Soriano, Scholzts, Silvela, San Carlos, Vargas, viuda de Ulloa, Valera y Weil.

Y aún olvidamos otras tantas.

Había muchos hombres políticos. El presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación, Gracia y Justicia, Guerra y Ultramar y la plana mayor de la política española.

Solo la recaudación por los billetes de entrada al concierto ascendía á 8,500 duros.

Con el producto de la rifa habrá tal vez pasado de doce mil.—Almaviva.

Las explosiones de Londres

Los periódicos extranjeros amplían la noticia que comunicó el telégrafo de los atentados cometidos en Londres por medio de la dinamita.

Tres explosiones casi simultáneas se contaron en Londres el día 25 de enero último; dos en el palacio de Westminster, donde celebra sus sesiones el Parlamento, y la tercera en la torre de Londres. Las del palacio de Westminster, una de ellas se produjo en el lugar llamado la Cripta, y otra en el salón de sesiones cerca del sitio del speaker.

Los sábados la entrada en el palacio del Parlamento es libre, y es presumible que uno de los visitantes que se aglomeran ese día colocaran la dinamita debajo de la

cripta, cuyos pórticos han quedado completamente destruidos.

El destrozo en el salón de votaciones ha sido terrible también; el departamento destinado á los liberales está completamente arruinado; el de los conservadores, poco menos, y la galería de los pares no es más que un montón de escombros.

La detonación fué tan fuerte, que á diez minutos de distancia, en Downing Street, hizo el efecto de un terremoto.

La explosión en la Torre de Londres no ha producido menos destrozos. La entrada de este edificio como en el Parlamento es libre los sábados, y los criminales han aprovechado esta circunstancia para colocar la materia explosiva.

Cuando se produjo la explosión, el edificio estaba muy concurrido de visitantes, entre los cuales se produjo un pánico indescriptible.

Afortunada y milagrosamente no ocurrieron desgracias personales, aunque hubo muchos heridos de poca gravedad, pero el edificio se tambaleó, y todos los muros han quedado cuarteados, y los techos ruinosos.

La agitación en Londres es muy viva por estos acontecimientos. Se piensa en organizar comités de vigilancia y en inaugurar una campaña anti-irlandesa. Se han hecho muchas prisiones por indicios y sospechas.

Hé aquí algunos antecedentes de los dos edificios destruidos:

Westminster Hall, cuya construcción primitiva se remonta al reinado de Guillermo «el Rojo», fué casi reconstruido á fines del siglo XIV, reinando Ricardo II. Allí se reunieron los antiguos Parlamentos, y allí se hicieron coronar los reyes hasta Jorge IV. La sala destruida era una de las más grandes que se conocían (73 metros de longitud, 28 de latitud y 21 de altura). Su arquitectura era espléndida. Servía de vestíbulo al Parlamento actual. La cripta donde ha ocurrido la explosión servía de capilla y estaba ricamente decorada.

Al Este del salón llamado Westminster Hall, se encuentra la entrada de la Cámara de los Comunes.

La Torre de Londres, el monumento más antiguo de la capital, está situada al extremo Oriente de la ciudad.

Según una ley, Julio César mandó construir una ciudadela en este sitio, pero todo lo que resta del edificio no se remonta á la época normanda.

La Torre Blanca, la más antigua, fué construida por mandato de Guillermo el Conquistador; es un castillejo aislado del resto del edificio, que fué en tiempo muy pasado palacio de los soberanos de Inglaterra. Se compone de departamentos reales, una capilla, una sala de Audiencia y una cámara de consejo. La parte baja servía de depósito de armas y municiones.

La impresión producida en Londres por las últimas explosiones no se ha calmado todavía; antes al contrario, todo el mundo se pone en guardia contra nuevos atentados que, según rumor público y confidencias recibidas por la policía, no tardarán en ocurrir en otros puntos de la capital.

El espíritu público está sobrescitado contra los irlandeses en general, sin distinción de partidos. Las compañías de ferrocarriles han tomado el acuerdo de des-

pedir de su servicio á todos los trabajadores y empleados irlandeses. Como es natural, se teme que esta política tenga por resultado aumentar el partido de los «invencibles».

El «Journal de Rome» publica un artículo, del que tomamos estos párrafos:

«Con satisfacción consignamos que de todas partes se remiten donativos al comité de damas nobles españolas, organizado en esta ciudad, para socorrer las víctimas de los temblores de tierra. Hay ya recaudada una suma importante, y hoy empieza el solemne «Triduo», ordenado por Su Santidad Leon XIII, en la iglesia española de Monserrat y en todas las consagradas á Santiago.»

Elogia después la conducta de S. M. en su reciente viaje, y añade:

«El rey Alfonso XII ha hecho mucho por España. Cuando fué á pacificarla y regenerarla, sufrió males aun mayores quizás que temblores de tierra; su precioso entendimiento y su firmeza, contribuyeron á reanimar al país y á curar sus heridas; poco á poco, á pesar de los temores de recida, la fortifica, obtiene el respeto de todos y hace callar á las oposiciones.

El viaje de caridad emprendido por don Alfonso ha probado sus grandes cualidades personales.

Sabemos que Su Santidad ha seguido con interés las relaciones del viaje del rey de España, bendiciendo la noble empresa del católico monarca.»

Los periódicos italianos liberales han tenido un lenguaje análogo.

Gacetilla

Uno de los periódicos que con más calor y entusiasmo trató la cuestión universitaria, hasta el punto de acarrear una denuncia, dice que «es tal y tan grande el cansancio de la Cámara (la de Senadores) con motivo del debate político-universitario, que ni aún á la lectura de las bases para el nuevo Código civil prestan atención los senadores...»

Si así habla el colega aludido, si hasta á él le aburre y fatiga ya ese asunto, y con él á nuestros políticos ¿qué le pasará al país?

Y en verdad que el caso no es para menos. El hecho que ha dado origen á tan singular como doloroso espectáculo, ocurrió en Octubre último: llega Noviembre y la cuestión sigue rodando y toma mayores proporciones como bola de nieve; entramos en Diciembre, se abren las Cortes y los padres de la Patria despliegan todo su celo y consumen todas sus fuerzas en combatir y destruir hechos que malhaya lo que importan á los intereses de España.

Resultado de tanto derroche de escritos y discursos: que se han gastado cuatro meses, para no sacar nada en claro.

¿Es esto serio? Tal conducta ¿es digna de hombres que pasan por sabios y que á todas horas hacen alarde de su patriotismo?

Al medio día de hoy, después de haberse cubierto por completo el cielo, ha caído una ligerísima lluvia; la atmósfera está cargada de humedad, haciéndose por demás pesada.

De los datos estadísticos adquiridos resulta que los nacimientos y defunciones ocurridos en todos los pueblos de la Isla durante el mes de Enero son 90 y 65 respectivamente; resultando una diferencia en más de 25.

Buen dato es el que dejamos consignado en el movimiento de población ocurrido durante el citado período de tiempo.

El casino «Nueva-Union» no ha querido permanecer extraño á las desgracias de Loja, Guevejar, Granada y Málaga, y aprovechando el benemérito ofrecimiento de los señores artistas del Isleño, resolvió dar en sus salones una función de zarzuela con objeto de destinar los productos del festival al humanitario fin que hoy desangra la vena caritativa del universo y principalmente de los españoles.

Anoche se verificó la función anunciada. Por eso aquellos salones de ordinario fríos, tristes y desiertos, se poblaron de numerosa concurrencia. Y á la verdad, anduvo ésta acertada en concurrir allí, pues tanto la zarzuela «La tela de araña» como la pieza catalana «Dorm» son adrede para mover á la alegría el alma más contristada. No es preciso alabar de nuevo las cualidades de artistas que adornan á la bella señorita Colomé, pues sabemos que siempre cautiva al auditorio con su bonita voz, y sobre todo con la gracia que despliega en los entremeses catalanes. También los señores Roca y Aleu cumplieron perfectamente su cometido, por lo que el público les premió repetidas veces en nutridos aplausos.

Concluida la zarzuela, los espectadores pasearon por los salones contiguos al del teatro, mientras que en éste trabajaban con ahinco los criados por dejar el centro libre de sillas y preparado para el baile.

Entonces la música tocó las primeras notas del vertiginoso wals, y el salón tornó á poblarse de divinidades. La animación del baile sólo decayó á las primeras horas de la madrugada, en que rendido el público de cansancio, comenzó á retirarse á su hogar.

El total recaudado fué de 194 Pesetas.

Los gastos de música, conducción de piano y armonium, refresco á los artistas, é importe de dos objetos que se rifaron para contribuir á aumentar la suscripción, importaron Ptas. 81'50 que deducidas de las 194 Ptas. resulta un líquido de Ptas. 112'50.

Tenemos que hacer constar que todos los artistas trabajaron gratis, el Sr. Fiol dirigió también gratuitamente, la orquesta cediendo su armonium, el Casino «El Isleño» facilitó varios objetos de su escenario piano y atriles, el Sr. Quevedo cedió las pelucas y el derecho de alquiler de ambas zarzuelas, el señor Alcalde mandó 250 sillas sin retribución alguna, y el sastre D. Guillermo Orfila los trajes necesarios también gratuitamente.

El importe líquido será entregado al Sr. Delegado especial del Gobierno para su remisión á las provincias Andaluzas.

El espresado Casino ha abierto hoy

una suscripción para otra función que tendrá lugar el próximo martes día 10 de Febrero. Como estamos en época de diversiones esperamos ver concurrido nuevamente el salón de dicha Sociedad.

Anoche y al cabo de larga y penosa enfermedad, ha bajado al sepulcro la señora doña Margarita Fábregues y Pascual, esposa de nuestro querido amigo y paisano el acreditado pintor señor Pons y Alzina. Deseamos que el Señor haya acogido en su seno el alma de tan virtuosa señora; y enviamos á toda su familia nuestro más sentido pésame.

Ya que el caserío de Lluquesnas adquiere de cada día mayor importancia y es más numeroso el paso por el camino que á él conduce, bueno fuera que la comisión correspondiente se dignase volver una mirada compasiva á dicho camino y ordenar su reparación, siquiera la indispensable para que no solo las personas sino también los carruajes puedan transitarle. Esperamos que atendiendo nuestras quejas, la comisión de caminos llenará los deseos del público, haciéndose acreedora á la gratitud general.

Sabemos que el señor Alcalde de Vi-la-Cárlos ha puesto en el día de hoy á disposición del señor Delegado del Gobierno en esta isla las cantidades y ropas recogidas en dicho pueblo para las víctimas de Andalucía. Es de aplaudir el celo que el señor Ludevid ha desplegado para contribuir á aliviar la triste suerte de nuestros conciudadanos, con lo cual los villacarlinos han demostrado una vez más la nobleza de su alma, siempre pronta á ejercer la más elevada de las virtudes, la caridad.

Por el Gobierno civil de la provincia se encarga á los Sres. Alcaldes de los pueblos de la misma, fuerzas de la Guardia civil y de orden público, practiquen activas diligencias en averiguación del paradero de los deportados cubanos Tomás la O. y Juan Rojas, de cuya desaparición dimos cuenta en nuestro periódico.

Movimiento de población ocurrido desde el 26 de Enero al 2 del actual.

Nacimientos.	8
Defunciones.	6
Diferencia en más,	2

Desde el tres del actual al día trece inclusive queda abierto el pago de la mensualidad de Enero á las clases pasivas.

En el vapor «Menorca» han sido hoy embarcadas las caballerías y el tabaco pota que, según dijimos fueron ocupadas en las inmediaciones de Santa Galdana.

Debido al mal tiempo la línea telegráfica funciona con muchísima irregularidad.

En la mañana de hoy ha levado anclas con el objeto de dirigirse á

Palermo el vapor inglés de recreo *Hebe* cuyo buque á las pocas horas ha tenido que arribar á causa del temporal del SO. que reina.

Desde la noche de ayer reina con gran furia el viento *lebeche* á causa del cual el vapor-correo *Menorca* ha tenido que suspender su salida la que verificará mañana á la hora de itinerario si el tiempo lo permite.

Mañana si el tiempo lo permite las tropas de esta guarnición verificarán otro paseo militar ignorándose aun el punto donde se dirigirán pero probablemente al pueblo de Mercadal.

Continúa fondeada en las aguas de Cartagena la fragata *Cármen* habiendo llegado al puerto de Alicante la capitana *Vitoria*.

Tenemos especial gusto en publicar la siguiente cuenta, que nos ha sido facilitada, de los ingresos y gastos ocurridos en la función dada en el casino «El Isleño» á beneficio de los infortunados habitantes de Andalucía.

Ingresos	Pesetas
Importe de 194 suscripciones á 0'75 céntimos una	145'50
Idem de 52 entradas personales á 0'50 céntimos una	26'00
Idem de la rifa de un templete	71'00
	242'50
Gastos	
Taquillero (mitad de su salario)	1'75
Apuuntador (id. id.)	3'00
Tramoistas (id. id.)	2'50
Porteros (id. id.)	2'50
Alquiler de trages (id. id.)	5'50
Orquesta (id. id.)	15'25
Coros (id. id.)	10'00
Alumbrado (id. id.)	5'00
Gastos de escenario	6'00
A la Sra. Morey (su salario)	30'00
Valor del material empleado en la confección del templete que se sorteó	10'00
Derechos de Galería (condonados)	0'00
	91'50
Producto líquido	151'00

Mahon 4 Ebrero de 1885.—La Comisión.

Banco de Mahon
Suscripción á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.
Suma anterior: pesetas 4.125'25
La Logia Amigos de la Humanidad número 158, Oriente de Mahon. 150'00
Suma pesetas 4.275'25
Continúa abierta la suscripción en las oficinas del Banco y en las redacciones de «El Bien Público» y «El Liberal»

TELEGRAMAS
SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO
(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)
Madrid 3.—9'45 n.

En el Congreso se ha leído el *modus vivendi* con Inglaterra y la suspensión de los efectos de la base quinta arancelaria. El *modus vivendi* ha producido mal efecto á los catalanes.

Madrid 3.—9'50 n.
En el Senado el Sr. Fuente Alcazar ha pedido esplicaciones sobre el nombramiento del Sr. Cárdenas para

embajador de España en París, con lo cual dice se ha infringido la Constitución. El ministro de la Guerra, Sr. Quesada, le ha contestado que el gobierno cree lo contrario.

Madrid 3.—10 n.
En el Congreso el señor marqués de Sardoal ha defendido una proposición de censura. Ha declarado que á los liberales no les importa llegar pronto al poder, opinando por el contrario que debe apurarse la colilla conservadora hasta abrasarse los lábios. (Risas).

Madrid 3.—10'10 n.
El Sr. Sardoal ha continuado en el Congreso haciendo la crítica del Gobierno. Le ha acusado de tener poca estima al régimen representativo. Ha esgrimido su argumentación principalmente contra el ministro de Fomento, Sr. Pidal, quien no ha abdicado de sus principios cuando acaba la política de Cánovas.

Madrid 3.—10'15 n.
En el Congreso el Sr. Albareda ha examinado la cuestión universitaria, encontrando arbitraria la conducta del Gobierno. Terminó anunciando que el Sr. D. Venancio Gonzalez trataría la cuestión de enseñanza y la de competencia.

Madrid 3.—10'25 n.
En el Congreso el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Silvela, ha contestado al marqués de Sardoal, declarando que le parecían pequeños los sucesos universitarios para suscitar tamaña discusión, cuando asuntos de trascendencia internacionales y del interior reclaman con urgencia la atención de los representantes del país.

Madrid 3.—10'45 n.
En el Congreso el Sr. Silvela ha declarado que no se debe discutir la competencia sino la oportunidad de presentarla. Defiende el derecho de promoverlas, leyendo documentos del tiempo del Sr. Sagasta decidiendo á favor del Gobernador algunas competencias. Ha terminado el discurso enalteciendo el poder judicial y pidiendo el concurso de todos para conseguirlo. (Grandes aplausos en la mayoría).

Madrid 3.—10'50 n.
Continuando su discurso el Sr. Silvela examina las doctrinas jurídicas sostenidas en el debate por la oposición. Las considera contrarias á la Ley Orgánica del Poder Judicial, extrañándole de tal modo que dudaba si el partido fusionista sabe lo que se hace cuando ataca al Gobierno. (Aprobación).

Madrid 4.—9'10 m.
«La Gaceta» publica el *modus vivendi* con Inglaterra y el decreto declarando definitivos los aranceles.

Los republicanos han acordado celebrar banquetes el día once del actual.

TEATRO

Compañía Lírico Italiana
Funcion para mañana Jueves
5 Febrero 1885.

6.^a de Abono 6.^a Serie
Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

LUCIA DI LAMMERMOOR

Se empezará a las ocho en punto.

Bolsa de Barcelona. 3-4'00 l.

4 p. 00	ciento int.	61'120
4 p. 00	Exterior.	61'220
4 p. 00	amortizable.	76'270
B. H. de	Cuba.	85'870
B. Hispano	Colonial.	39'870
Crédito	Mercantil.	44'000
Barco de	Cataluña.	21'250
F.-C. de	Barcelona á Fran-	
	cia.	54'880
F.-C. del	N. de España.	110'000
Orenses.	24'500
F.-C. Tarra-	g., Barna. y	
	Francia 3 p. 00	63'870
F.-C. de	Medina á Oren-	
	se y Vigò.	47'370
		Madrid 3.
4 p. 00	perpétuo.	61'100
4 p. 00	amortizable.	76'200
B. Hipotecarios	de Cuba.	75'900

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San José de Leonisa confr. y San Andrés Corsino, obispo y confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria.

Santo de mañana.

Sta. Agueda vg. y mr. y Sta. Calamanda vg.



D.^a Margarita Fábregues y Pascual

FALLECIÓ AYER

á las 12 y media de la noche

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, don Francisco de Asis Pons Alzina; sus hijos, hermanos, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás familia, tienen el sentimiento de participar á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de la tarde de hoy, dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, calle Cos de Gracia núm. 38.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 4

Para Palma vapor correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., efs. y la correspondencia.

ANUNCIOS.

Don Enrique del Todo y Pont, juez de instruccion del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia 28 de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en este juzgado á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo, de una casa, sita en esta ciudad, calle de Santa Eulalia, número treinta y siete, propia de la herencia de D.^a Catalina Riudavets y Vilar, bajo el tipo de dos mil pesetas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa de juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula, cuyo de-

pósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverá inmediatamente los otros á los demás interesados, advirtiéndoles que no se admitirá postura alguna que no cubra dicho valor y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de la finca que se hallan de manifiesto en la escribania del actuario, y no tendrán derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio de abintestado de doña Catalina Riudavets y Vilar.

Dado en Mahon á veinte de Enero de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Allés.

BANCO DE ESPAÑA

Agencia de Contribuciones del Partido de Menorca, calle de Gracia núm. 44.—Mahon.

Desde el dia primero de Febrero próximo quedará abierta la cobranza de las contribuciones, Territorial, Industrial é Impuestos de Sal del tercer trimestre del corriente año económico, en los pueblos de este Partido como acontinuacion se espresan:

En Mahon desde el dia 1.^o al 6, de 8 á 1 y de 2 á 3 y media del dia.
En Villacarlos desde el 7 al 10, de 8 á 2.
En Ciudadela del 1.^o al 6.
En Alayor del 1.^o al 6.
En Mercadal del 7 al 10.
En Ferrerías del 11 al 13.

Los señores contribuyentes que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio en los dias señalados para la cobranza del mismo. Los contribuyentes que no hicieren efectivas sus respectivas cuotas en los dias indicados para verificarlo en cada localidad incurrirán como morosos en el apremio de primer grado consistente en el 5 por 100 sobre el importe del recibo talonario, conforme previene el art. 16 de la Instruccion vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores contribuyentes. Mahon 25 Enero de 1885.—El Agente, Miguel Pons.

Casino el Progreso

El programa de la función que ha de celebrarse el sábado próximo por la noche es como sigue:

- 1.^o Los «Pastorells»
- 2.^o Baile de Sociedad.

San Luis 4 Febrero 1885.—El presidente, Lorenzo Sintés.

Casino el Recreo

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo proximo á las 3 de la tarde para tratar de los asuntos que estan espuestos en el salon de lectura de la espresada sociedad.—Mahon 4 Febrero de 1885.—P. A. de la Junta.—G. Sirvent Srio.

Nodriza

Hay una, leche de pocos dias, que por haberselle muerto la criatura desearia encontrar una para amamantar en su propia casa que la tiene en el término de Alayor. En la imprenta de este periódico daran mas pormenores.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Victoria núms. 6 y 8.
Otra casa en la calle de Isabel 2.^a número 45.
Otra casa en la calle de San Gerónimo núm. 28.
Y otra casa en la calle del Carmen número 35.
Informará el notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo está la casa calle de S. Lorenzo número 35. Para informes y ajuste calle de Gracia núm. 58.

Hallazgo

En la imprenta de este periódico daran razon de la persona que tiene en su poder un anillo de oro que encontró.

Pérdida

El domingo por la mañana desde la calle Cos de Gracia á la parroquia de San Francisco, se perdió una moneda de cien reales montada para gemelo de camisa. La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificacion.

AZUCAR HABANERA

pura y sin mezcla á 13 cénts. libra

ACEITUNAS

adobadas á 18 cénts. almud

BACALAO

fresco á 17 cénts. libra

Pescadería 24, tienda.

ACEITUNAS SEVILLANAS

Se encontrarán de superior calidad á 4 reales vellon el kilo en el establecimiento

Portal de mar LA VID Número 20

Pérdida

En la noche del martes se extraviaron desde el casino Nueva-Union hasta la casa donde está situado el Gimnasio en la calle Hannover, una toquilla de lana encarnada y un abrigo de niña, blanco acolchado.

La persona que los hubiese encontrado y los entregue en esta imprenta, se le daran las gracias y una gratificacion.

ARANJAT

Se acaba de confeccionar en la confiteria de Cardona calle de San Roque número 39.

Además se encontrarán todos los domingos y dias festivos los muy finos pasteles de picadillo de carne frescos y si se encargan con un dia de anticipacion los habrá de mariscos etc. etc.

39 S. Roque 39.

PIANINO

Hay uno para alquilar en la calle de Alonso III núm. 8.

PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS TOS

CATARROS, RONQUERAS, ETC. POR CRÓNICOS QUE SEAN FACILITANDO SIEMPRE LA ESPECTORACION

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra diariamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La operacion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la abitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño,

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento se acaba de recibir un grandioso surtido de lámparas procedentes de las mejores fábricas de Alemania, algunas de las clases y precios se espresan:

- Para comedor con sus correspondiente contrapeso de 12 á 80 Ptas, de pared de 1'25 á 25 Ptas.
- Para tiendas de 2 y 3 brazos de 35 á 60 Ptas.
- Idem con mechero alemán de 3'50 á 15 Ptas
- Idem mechero plano de 3 á 12 Ptas.
- Para escaleras y antosalas blanco y colores de 16 á 50 Ptas.
- Idem salon de 3 á 9 luces de 60 á 125 Ptas.

de pié con tulipa de 5 á 75 Ptas.
de Idem con amazon y pantalla de 2 á 6 Ptas.

Lámparas de mano mechero 5 lineas de 1'25 á 3,50 Ptas.

Idem de billar á precios convencionales. Idem para Escritorio á precios baratísimos.

Lámparillas fuguete de 0'45 á 0'75 Ptas. Capuchinas de mano para aceite de 0,45 á 3'50 Ptas.

Lámparas florero de 7 á 75 Ptas. Gran variedad y surtido en Floreros de todas formas.

Las lámparas de pié de mas valor y mejor gusto estarán espuestas en el primer piso para mayor comodidad de los compradores, en donde estarán tambien de muestra un riquísimo surtido de cromos y oleografías desde pesetas 0'75 á 22 Ptas.